

福島民報新聞 日常のカルテ

令和6年1月8日号 多田靖宏先生

県医師会員 多田 靖宏

(福島市)

福島赤十字病院耳鼻咽喉科主任部長)

花粉症

日常のカルテ

「花粉症」はアレルギー疾患で、主に春の花粉によるもので、鼻水、鼻づまり、眼精疲労、皮膚発疹（湿疹）などが特徴です。花粉症は花粉を吸ったときに発生する免疫反応で、花粉そのものを免疫原として認識され、免疫反応によって鼻や目、皮膚などの部位に症状が現れます。

放置せず早期受診を

花粉症は春の花粉によるもので、鼻水、鼻づまり、眼精疲労、皮膚発疹（湿疹）などが特徴です。花粉症は花粉を吸ったときに発生する免疫反応で、花粉そのものを免疫原として認識され、免疫反応によって鼻や目、皮膚などの部位に症状が現れます。

花粉症は春の花粉によるもので、鼻水、鼻づまり、眼精疲労、皮膚発疹（湿疹）などが特徴です。花粉症は花粉を吸ったときに発生する免疫反応で、花粉そのものを免疫原として認識され、免疫反応によって鼻や目、皮膚などの部位に症状が現れます。

令和6年2月5日号 佐久間弘子先生

県医師会員 佐久間 弘子

(郡山市・豊穣合病院病院長補佐兼小児科部長)

花粉食物アレルギー

日常のカルテ

口内、喉にヒリヒリ感

PFASを引き起こす抗原と原因となる果物・野菜・花粉

花粉	野菜	果物
PR-10	アスパラガス	桃
PR-11	セロリ	梨
PR-12	セリ	みかん
GR-1	大根	りんご

PFASを引き起こす抗原と原因となる果物・野菜・花粉

花粉：PR-10（アスパラガス）、PR-11（セロリ）、PR-12（セリ）、GR-1（大根）

野菜：アスパラガス、セロリ、セリ

果物：桃、梨、みかん、りんご

口内にヒリヒリ感を伴う花粉症があります。これは花粉症の原因となる花粉や野菜、果物などの抗原が体内で作用して起こる免疫反応です。

花粉症は花粉を吸ったときに発生する免疫反応で、花粉そのものを免疫原として認識され、免疫反応によって鼻や目、皮膚などの部位に症状が現れます。

花粉症は花粉を吸ったときに発生する免疫反応で、花粉そのものを免疫原として認識され、免疫反応によって鼻や目、皮膚などの部位に症状が現れます。

福島民友新聞 生き生きライフ

令和6年2月5日号 多田靖宏先生



「花粉症」とは、アレルギー性鼻炎のうち原因物質（アレルゲン）が花粉の場合を指します。特定の花粉が鼻や口などに侵入することで、免疫系がそれを異物として認識し、体外に排出しようとして身体が過剰に反応して症状が出ます。春から秋に多くのスギの花粉は広く知られていますが、春のカモガヤや夏から秋のブタクサなども知られています。昨年は猛暑の影響でブタクサの花粉が11月中旬まで飛散し、症状が長い間続いた症例も見受けられました。

学童期までに発症することが多いですが高齢者でも発症します。主な症状は、くしゃみ、鼻水、鼻づまりで、目のゆめみや倦怠感、頭痛も

■ 花粉症ってどんな病気？

多田 靖宏医師

ります。

①手術療法：鼻粘膜を処理してアレルギー反応を起きにくくする方法です。特に鼻づまりの改善には効果です。手術は局所麻酔で日帰りや短期手術としても可能ですが、施設によって対応は異なるため最寄りの医療機関に直接お問い合わせください。

当てはまる症状がある場合はなるべく早く医療機関を受診して、適切な治療を受けることをお勧めいたします。

（県医師会員、福島市・福島赤十字病院耳鼻咽喉科主任部長）

一次回掲載19日

月曜掲載

協力・県医師会

令和6年2月25日号 佐久間弘子先生



ある日のアレルギー研究会で「女性陣は怖いものを顔につけているね」と笑顔で話しかけられました。アイシャドウ、頬紅、口紅のことですが、セクハラではありません。皮膚粘膜から侵入する食物蛋白に反応するIgE抗体（アレルギーに関与する免疫物質）が作られるとき、その食物を食べてアレルギーを発症する可能性があります。化粧品ではコチニール色素に付着している蛋白が原因となり、その色素を含んだ食品を食べるとアレルギー症状を起こします。日本製の化粧品は改良されて発症リスクは低く、体质に合うものを使えば問題ありません。

一方で、小麦成分を含む

■ 大人の食物アレルギー

佐久間 弘子医師

生魚や羽毛布団も原因に

洗顔石鹼を使用した女性たちが、パンや麺などで重症アレルギーを起こした「旧・茶のしやすく石鹼事件」や、生魚を扱う方が手湿疹から魚のIgEが作られ、魚を食べて症状が出ることも知られています。また皮膚だけでなく気道（鼻口腔・気管支）からも原因蛋白が侵入します。鳥卵症候群は、トリ飼育や羽毛布団によりトリ血清アルブミンに反応するIgEが作られ、雞卵や鶏肉摂取でアレルギーを発症します。この場合、トリ飼育や羽毛布団をやめると食べられるようになります。同じ理由で、ネコ飼育者が豚肉・牛肉アレルギーを発症することも知られています。

このように以前食べられ

ていた食物が、思いがけない理由で食べられなくなるのが大人の食物アレルギーです。

小児科では、皮膚から侵入する食物蛋白を防ごうと「乳児湿疹のスキンケアにより食物アレルギーを予防できるか」という研究が進んでおり、有効性が報告されています。小児だけでなく、大人もツルツル皮膚を目指してスキンケアを行い、湿疹や食物アレルギーを予防しましょう。

（県医師会員、郡山市・星総合病院病院長補佐・小児科部長）

一次回掲載3月11日

協力・県医師会